

## AVENTURA Y REVOLUCIÓN: EL PROYECTO NOVELÍSTICO DE LOS CONTEMPORÁNEOS

ROSA GARCÍA GUTIÉRREZ  
Universidad de Huelva, España

"PARECIDOS DE FAMILIA"

No deja de llamar la atención que en los estudios sobre narrativa hispánica de vanguardia México ocupe, por lo general, un lugar secundario. Mexicana es *La señorita Etcétera*, del estridentista Arqueles Vela, publicada en 1922 y primera novela hispanoamericana que se autopresentó como "vanguardista". En México se escribió el mayor número de novelas adscribibles a denominaciones del tipo prosa nueva, moderna, de vanguardia, actual o contemporánea, según la variada terminología habitual en el período de los vanguardismos históricos. En México hubo, más que en ningún otro país hispanoamericano, una sólida reflexión teórica cimentando el ejercicio narrativo vanguardista, expuesta en libros y revistas, y fraguada a varias voces por un conjunto de escritores, los Contemporáneos, que no sólo escribieron con conocimiento de causa sobre la crisis occidental del género sino que intersectaron las derivaciones de esa crisis con el entonces problema axial de la cultura nacional y su expresión literaria. En ningún país como en México funcionó una militante y coadyuvante "conciencia de grupo" en torno a la novela de vanguardia,

2. My especial interest, cabrera subraya el papel fundamental que desem-  
peñaría en la consolidación — no sólo en México — de la novela corta que, como subrayo  
genérico, llevaba décadas explorando sus posibilidades expresivas y definiti-  
vamente, especialmente la novela tradicional, la mayoría de las veces huyendo de las imposturas  
del realismo. A la concentración del exceso descriptivo, la eliminación de las  
sorpresas que ya ponía en práctica en novela corta, las vanaglorias imprecisos de los per-  
sonajes que el caso de los Contemporaneos, nuevos observadores; la descomodidad de los personajes  
con la problemática del yo de la voz narrativa, sorprendentes técnicas en la abolición  
del tiempo líneal; la eliminación, a veces casi total, de la metáfora como  
metáfora, sobre todo a los efectos y actitudes de la poesía de Vanagloria (descri-  
pción, subversión e invención de la realidad), expuestas en la medida como  
instrumento de construcción — no de reproducción — de la realidad constituyeron nevos  
partir del surrealismo. El cine y los logros y actitudes de la poesía de Vanagloria (descri-  
pción, subversión e invención de la realidad), expuestas en la medida como  
instrumento de construcción — no de reproducción — de la realidad constituyeron nevos

occidentales(es).<sup>1</sup> Niemeyer, como sucesores (Perez Firmat, Burgo, Veramendi, Bustos Fernández, Pino), ha señalado algunas de los rasgos generales que estos novelas hispanoamericanas de van-guardia —también las de los Contemporáneos —comparten: la brevedad, el carácter metaliterario o autoconsciente, la experimentación, la disolución del yo, el predominio del tiempo subjetivo, la eliminación de la anecdota, el aprovechamiento de técnicas literarias y cinematográficas, lo atmosférico y nebuloso.<sup>2</sup> Pero más allá de esos "parecidos de familia", como los llamo en un trabajo pionero Nelson Osoño (17), no deben olvidarse, si se quiere entender

**3. Es la llegada en la serialo Pérez Fumati, aunque claramente destinado a lo formal y sin entar en lo que he denominado "estratégico".**

A describir el sus trato, el contexto cultural y periodístico y los detalles de ese proyecto dedicado una monografía en 1999, Contem-  
poraneos. La otra novela de la Revolución mexicana, cuya temati-  
ca general sigue sosteniendo. También ahí ofrece una lectura detallada  
de cada una de las novelas de los Contemporáneos que hoy se com-  
pran.

Incluidos en sus poemas hacia la Poesía, Xavier Villaurrutia, Jaime Torres Bodet, Giberto Owen o Salvador Novo bordaron sus novelas, en cierto modo hostigados por las circunstancias, como un debor: el de problematizar el proceso de institucionalización del modelo Novelado de la Revolución como instrumento de transformación del México y su identificación con un antihispanismo supuestamente emanicipador y con un indigenismo y/o costumbrismo supuestamente restitutivo de la tradición. Para ello propusieron otras alternativas explícitamente radicadas con la avanzadilla narrativa intermarcial; se esforzaron en presentarlas como legítimamente mexicanas y revolucionarias a pesar de su mal visto dialogo con España y Europa; y argumentaron su propuesta como una salida a la condena, a la precaria situación literaria inspirada en Los de abajo. Escritores, coordinadores y planificaron estratégicamente las defensas de sus novelas con voluntad de imbricación significante en el proceso de construcción literaria nacional, y con la intención de evitar que ese trámite sea descalabro a la crisis y renovación que descubrió ese procedimiento.

deber el sentido completo de la aventura narrativa emprendida por los contemporáneos entre 1925 y 1932, las particularidades circunstanciales culturales y políticas del México de Chávez y del Maximato, y la estrategia ligazón de las novelas de los contemporáneos con sus

<sup>4</sup> Desde entonces casi todas las novelas de los Contemporáneos han sido objeto de crecientes críticas, de desigual fortuna en metros, y han generado artículos, más que monografías, que jamás se han visto en la literatura en inglés. Algunas de aquellas críticas que más han influido en el desarrollo de la crítica británica en el siglo XXI proceden de autores norteamericanos, y otras de europeos, y han sido escritas en idiomas que jamás se han visto en la literatura en inglés.

Por dos razones, hay que ubicar en 1925 el origen del proyecto narrativo de los Contemporáneos. Esse año se formaliza el modelo

EDITORIAL

1925: LA GESTACIÓN DE *Ulises* COMO ESPIRITU, SÍMBOLO Y PROYECTO

platiria o modificaría a la luz de algunos iluminadores estudios posteriores.<sup>4</sup> Aquí recordaré algunos de los aspectos clave que marcaron la aventura narrativa del grupo y me centraré en aquello que considero hoy más vivo y aprovable para intentar valorar hasta qué punto tuvieron razón y/o éxito al cuestionar la institucionalización de la Novela de la Revolución como única posibilidad narrativa mexicana y revolucionaria: la lectura que hicieron de Los de abajo y de su paradojica y discutible relación con el modo Novela de la Revolución; la revisión crítica de legítima mexicana de sus textos narrativos; la defensa de su participación —y la de México— en el debate intermacional sobre la imposible renovación estructural y funcional de la novela; el orgulloso abandono de la plabra "revolución", que se legitimaba políticamente como deraménto de una voz propia en ese debate; y la argumentación de que la plabra "revolución", si no con lo pasado.

proyectos poéticos, los Contemporáneos apenes entaron en la po-  
lémica cuando se les audió con sombra, como es sabido, bajo el  
calificativo de "afeminados". En sólo un año, sin embargo, el con-  
ficial a Diéguez Riviera y la retórica de Callés, el espaldarazo  
oficial de la Revolución su escuela, la ruptura de la primera poe-  
tista "de la Revolución" con Carlos Gutiérrez Cruz, la politización y  
adhesión al callismo del estidemismo, y la casi definitiva insti-  
tución de Azulea como modelo, pasando "del anónimo a institu-  
tionalizado", "Los de abajo" (42), cambian la situación. Culminados los  
proyectos poéticos, los Contemporáneos se desbaratan interpelear por  
Frangaise y Revista de Occidente, sus principales vías de contacto  
con la literatura europea. En ambos casos la novela adquita un  
protagonismo evidente. De Francia a Legaban, además de los ya  
narrativos o Jean Giraudoux; y de España, toda una colección de  
y novelas su revisita de van Guardia, Nova Novorum, amparada por Ortega y  
Gasset, y con estímulantes resultados concretos en las novelas  
y relatos de Pedro Salinas, Antonio Espina o Benjamín Jaramés. La  
distancia insalvable entre la preceptiva constituida sobre Los de  
abajo y la profunda renovación narrativa europea amenazaba con  
expulsar a México del presente literario y los Contemporáneos,  
espolleados además por los primores alagües, censuras insultan-  
tes y acusaciones de extrajerismo y traidoría a la patria, unieron  
úlises — deseo ver que, como años más tarde explicaría Owen  
en "Encuentros con Jorge Chueca", se sintieron unidos por "una  
expulsión, un rechazo", que acabó convirtiéndolos en "una agu-  
ración de expulsados, o para decirlo con una frase de Chueca, una  
"Expulsados" del modelo cultural que se institucionalizaba, "Expu-  
los Contemporáneos unieron sus aventuras literarias individuales  
agrupación de forajidos" (Obras 241).

Novela de la Revolución a partir de la recuperación y sacrificio. Los deshumanizaciones La deshumanización del arte: ideas sobre la novela intermarcial de removacón profunda del género narrativo que, hasta entonces, había tenido mantiestacions y ejemplos potenciales para el ámbito hispánico las claves de un proceso sintetizamdo para el ambiente cultural que ya se estaban usando en la novela de vanguardia que, como veremos, sería luego positivamente valoradas por Comtemporaneos en sus lecciones de Los de abajo. Para Salado Alvarés Los de abajo no solo "no es revolucionaria porque abomina de la Revolución", sino "hecha y fracaamente le faltaba "organicidad" (Ruthmeli, "Recepción" 188), rasgos que ya se estaban usando en la novela de vanguardia que, "Recopilación" 188), rasgos que ya se estaban usando le faltaba "organicidad" (Ruthmeli, "Recepción" 188), rasgos que ya se estaban usando en la novela de vanguardia que, como veremos, sería luego positivamente valoradas por Comtemporaneos en sus lecciones de Los de abajo. Para Salado Alvarés Los de abajo no solo "no es revolucionaria porque abomina de la Revolución", sino "hecha y fracaamente

Ulises fue un símbolo pero también un conjunto de estrategias concretas en el campo literario y cultural nacional, ideadas para defender y hacer visibles una propuesta de literatura nacional al terreno que establecía en vías de convirtirse en hegemónica. Ulises se revistió, con todo el apoyo de ensimismados y provocador del editor de la revista, el embalse de la propuesta narrativa del grupo y el abrigo go ideológico que arropó la publicación de *Margarita de Nebel*. Todo, el emblema de la editorial y compatriota teatral; pero sobre todo de Van guardia; fue editorial y contemporáneo de *Return Ticketer Drama de corazones*, *Novela como nube*, *El joven y Return Ticketer* entre 1927 y 1928.<sup>8</sup> La coincidencia de argumento inspirado en el autor de las tres primeras (Sheridan, *Contemporaneos* 309) y su Proust de las tres primeras (García Gutiérrez 151); la ampliación y redición del autobiográfico texto de Novo con su fundación literaria de un México urbano y con vocación cosmopolita a los iguales por las limitaciones del nacionalismo imperante; la experimentación de un México que se realizó en el campo literario y cultural a través de nuevos caminos (García Gutiérrez 151); la innovación y reedição ontológica por la aventura, la exploración con su apuesta cultural individualización del arte tipo utilitario (Sheldene, *Contemporaneos* 309) y su yontología por la aventura, la exploración y la innovación de la cultura que se realizó en el campo literario y cultural a través de las limitaciones del nacionalismo imperante; la experimentación de un México urbano y con vocación cosmopolita a los iguales por las limitaciones del nacionalismo imperante; la experimentación de un México que se realizó en el campo literario y cultural a través de nuevos caminos (García Gutiérrez 151); la ampliación y redición ontológica por la aventura, la exploración con su apuesta cultural individualización del arte tipo utilitario (Sheldene, *Contemporaneos* 309) y su

te, consegueida la independencia cultural, y muy especialmente, la relación con la literatura española. En sus artículos, reseñas y editoriales expusieron su concepción de la literatura y de la tradición literaria mexicana; y argumentaron la necesidad de normalizar la relación con España como síntoma de independencia y Lazar la relación con España como síntoma de independencia y madurez —España ya no es „máestra, dura y agostada”, sino „joven otra vez, y amiga” (Villautua, „Viajes” 90)—, reconociendo la herencia hispánica —cierta herencia hispánica— en la propia tradición y el vínculo legítimo que ese elemento constitutivo tiene nunciado estable con Europa.

<sup>8</sup> Margarita de nietra apreciada en la colección Ulises en 1927. Drama de corazones y Novela como nube lo hicieron en la colección Ulises en 1928. Aunque se anuncia en esa misma colección, El joyero terminó publicándose, con el subtítulo Novela mexicana, en La Nueva Mexicana (1928). También en Cultura aparecerá Return Ticket, aunque una parte se ade- janto en Usines.

• En 1925 Owen habla publicado una novela, *La fina suave fresa*, pero difícilmente puede considerarse prosa de van guardia. Más bien es heredera de un provincialismo que, aunque ironico, persiste en las modalidades narrativas decimonónicas.

• Sobre la compleja trayectoria editorial de *El Joven hasta su versión definitiva de 1928, véase García Gutiérrez (290-2) y Hadatty Mora (37-44).*

*Los de abajo, piedra de toque*

MÉXICO, LA REVOLUCIÓN Y LA CRISES DE LA NOVELA OCIDENTAL: LA PROPUESTA NARRATIVA DE LOS CONTEMPORÁNEOS

en prosa de Vangaurdia cuya condiccion de ejercicio preparatorio,  
a pesar de todo, conviene, tal vez, no subestimar.<sup>9</sup>

Aunque, salvo Torres Bodet, ningún Contemporáneo publicó poco despesas. más novelas despedidas de 1928, la preoccupación de casi todos ellos por el rumbo impuesto a la literatura —a la novela— con la misma tónica alucinática de la Revolución no decayó. Tras la fundación del PNR el dogmatismo de la política cultural fue abigarrandose hasta alcanzar su extremo en la Segunda mitad de los 30, época en la que los Contemporáneos optaron ya por guardar un estrategico silencio que recuerda al resguardado y significante "callar", con que Paz describió los últimos años de sor Juana. Aun así, todavía en Contemporáneos son habituales las reflexiones sobre la novela, sobre la narrativa europea, sobre Azuela y Los de abajo y sobre la Novela de la Revolución. Más, tal vez, que Margarita, Dama, la Novela como nube o El joven, esa reflexión corral y dialógica sobre los derredores, realidades y posibilidades del ejercicio narrativo en el México crucial de mediados de los 20 y comienzos de los 30 manthenie hoy una vigencia que dignifica y actualiza unos ensayos

<sup>10</sup> Empieza Díez-Camacho por ejemplos, que en *El Sol habla abundante sus novelades estilísticas, mientras en el carácter "universal" de *Los de abajo* (Rimell, "Reception", 194). Díez-Camacho considera que Azuela debía publicar en España o Francia sus libros porque no vivía en México, "por una doble razón: la universidad de que escribe de Méjico" (Rimell, "Reception", 194). Una particularidad de *Los de abajo* y el versatilismo, aplica cada una novela de reconocida un armazón formal elegible en los circuitos que por su unicidad, en la que se reconoce la una mexicano, a la que se adoraba así por algo más que por su unicidad, y en la que se reconoce la una mexicano, a la que se adoraba así por algo más que por su unicidad.*

De hecho, conviene no olvidar que la primera revindicación de Los de abajo se produjo desde el vanguardismo; en "La influencia de la Revolución en nuestra Literatura" publicado el 20 de noviembre de 1924 en El Universal, Félix Gómez Cárdenas-Núñez Hodge y Argüelles Vela, baso el segundo Jefe Corral Ríos, defendieron la equivalencia entre la Vanguardia y "la literaria más definida". La Revolución defendiendo la obra de "Tablada, Salvador Nuevo, Kyri Tanyá y Xavier Villaurrutia" como "producción literaria subconsciente del movimiento revolucionario" y declarando que "la Revolución tiene un gran pintor: Diego Rivera; un gran poeta: Maples Arce. Un futuro gran novelista: Martiano Azuela, cuando escribiría la novela de la revolución" (Schneider 161). Los agricultores baso el segundo de la revolución, pero para él, el movimiento revolucionario es "el resultado de las razones históricas que se arrancan ciertas afirmaciones considerando el movimiento de otros movimientos que surgen en Europa" (161), identifican la Vanguardia como una dosis prohibida, o como una adaptación de la revolución política con los otros movimientos de renovación. Con la respuesta disculpante a ese artículo se inició la ya aludida polémica de 1925 y la proclamación de Azuela por parte de Francisco Montaña como "el novelista mexicano de la Revolución", cisco Molina de 1925 y la proclamación de Azuela por parte de Francisco Montaña como "el novelista mexicano de la Revolución", pero por consiguiente en sus páginas "el rehijo de la hoguera de la Revolución" (Rufinelli, "Recreación" 188). Mientras

En lo formal, Villaurrutia differenció el realismo decimonónico propio de la Novela de la Revolución de la obra de Azuela, misis-

*Llosas de abajo* y *La maldorada*, de Azulela, son novelas revolucionarias en cuanto se oponeen, más concientemente la segunda que la primera, a las novelas mexicanas que las precedieron inmediatamente en el tiempo. Sólo en ese sentido Martiano Azuela, que no es el novelista de la Revolución mexicana, es un mexicano revolucionario.

Ei último en creer que Martiano Azuela es el novelista de la Revolución mexicana, es un mexicano revolucionario.

Chacón ha de ser, sin duda, Martiano Azuela, que escogió ya, desde las y que, seguramente, no tratará ahora de escritor de novela.

Punto de vista que, fuera de él, se le propone (801).

Tras citar a novelistas y teóricos de la Nouvelle Revue Française como Jacques de Lacretelle, Ramón Fernández o Gide, diferente, «relato» de «novela»: si el primero se vale de la memoria, la segunda «es dueña de un campo más apasionante por vivo y por vatio: el presente», por esa razón «el novelista nos hace asistir a la vida — o al fragmento de vida que ha escogido — como a una que vivien ante nosotros impavidos» (800). Hasta ahí Villanueva presentación teatral cuyos personajes no son algo acabado, sino virtua dehyne claramente la novela tal y como él la entendió al escribir *Drama de coronaciones*, puntoendo el acento en el interior de los personajes y dejando clara la libre a la autonomía del texto sobre la conciencia del narrador. Desde el punto de vista técnico, la novela debía asumirse, según Villanueva, como algo susceptible de invertigación (aventura, curiosidad) y perfeccionamiento, como un género problemático y en evolución, cuyos conflictos, «han re-«sultado o han pretendido resolverlos» los que para Villanueva eran «los mesores novelistas (Joyce, Virginia Woolf, Gide)» (800). Como ejemplo mexicano de lo expuesto, Villanueva cita a Azuela desglosando de la Novela de la Revolución instintual (800).

<sup>22</sup> El artículo se publicó por primera vez en *La Voz Neuva* I, 46 (feb-mar 1931).

Tras concluir que „el tema de la revolución no creará nunca para nosotros la literatura revolucionaria, ni eva en su concepto este-  
tico y en su propia expresión“ (79), cerró su ensayo defendiendo  
que los contemporáneos como escritores que, por un camino dife-  
rente al de la retórica nacionalsista de la Revolución, no desabán  
de esforzarse por conseguir una literatura que fuese expresión  
nacional.

Sabemos que Los de abajo y El aguila y la serpiente — aquella más integramente artística — son, hasta ahora, las otras mezquinas que nos traen de la revolución por sus cualidades estéticas otros escritores a los mismos temas no han logrado alcanzar, pero la curiosidad que despiertan en el extranjero? ¿se debe, en buena parte, a la interpretación que ofrecen de la vida mexicana revolucionaria que los diarios de todo el mundo se han encargado de propagar? (79).

Para acabar mostando su predilección por *La matanza* y Lámen-  
tando que *Los de abajo*, “se [hubiese] explotado políticamente”  
Ortiz de Montellano glosó a Larraud en el número 23 de *Con-*  
*temporáneos*, en “Literatura de la Revolución y literatura revolu-*cionaria”, subrayando cómo el crítico francés había incidido “en  
puntos de actuabilidad, todavía nebulosos para algunos, como el de  
la discusión capitalista de la nueva literatura mexicana  
aljazada de los hechos y recuerdos de la Revolución mexicana  
abajo) reflejan con desinteresada fidelidad” (78); aunque no fue  
eso exactamente lo dicho por Larraud, el parafrafo revela que la  
intención de Ortiz de Montellano era establecer donde radicaba el  
verdadero carácter revolucionario de la novela:*

Frente a los que vieron en *Los de abajo* una novela-Kodak, Celestino Gorosiza exaltó a Azuela por ser "un mexicano auténtico como pocos, que no desdicha, sino más bien cultiva su sencillo humor humano, la comedia y la alimento con el penitenciario de provinciano, la confontación de la cultura su culto de lo humano, traductor de "los contornos espirituales de su país de lo humano, curioso y mexicano auténtico en su indagación de lo humano, traductor de "los contornos espirituales de su país ocuparse del aplauso de la gradería" (25), quedaba definitivamente lo que se quisiera exaltar a la tetera" (25).

Subreplicadamente, Celestino Gorostiza acusa a los extranjeros —salvo los “Ulises veraderos”— de no haberse acercado a México en profundidad, quedándose en el turístico exótismo selvático; o que, como ya vimos, Torres Bodet llama “un espectáculo sin fondo, la ola decorativa de una tormenta” (“Reflexiones”, 38). De paso, denuncia el “mestizaje espiritual” del nacionalsimismo folclórico —que mexicano al haber adoptado “simescamente” —plagiaramen- te—, una impropia visión exótica del País propio. La Kodak del turista, “capadora de superficies”, es el instrumento del realismo —que, en su mayor interés que el de la sangre derribada—, sangre universitarias texanas”. Para ellos “la psicología de nuestro pueblo”, que “los habría llevado a escoger Los de abajo como prototipo de novela mexicana”, cometiendose “la mayor de las injusticias con María Azaelá” (C. Gorostiza 26).

para presentar la tazza micromovible del trapezio y del imido a la gente que asistió a la reunión, opta por la actitud simiesca y se convierte en caricatura de tristeza de su patria, se sale de ella y de si mismo para contemplarla y contemplarse con la misma superficialidad de los osos extranjeros (26).

93-21-52 y 23-32 y (abril 1930); 20-33. Frigometros adaptados de *La mariborica* en el nñm. 3 (agosto 1928); 23-32 y 23-31 (septiembre 1931); 42-70. El artculo "Por el camino de Proust" aparecio en la nñm. 6 (noviembre 1928); 291-2.

Méjico distinta, en la geografía y en el espíritu, de ambos aspectos. El último, transmido de generación en generación desde la colonia hasta nuestros días entre minorías cuyo eco [...] solo recibe de vez en cuando la visita de amistad de Ulyses Verdaguer —Castro, de los Ríos, Chádourne, Díez Canedo — que nos dan la impresión de tribus a nubes ras costas, como Quezalgalá, en mitad barca de remos.

Eli otro, el exotismo selvático, es, pues, el típico en que desem-  
bocan las corrientes de turismo en Méjico, y no rendirá mayor im-  
portancia si, además del choque de uno y otro no nacierra un tercer aspecto, el del mestizaje espiritual, que incapaz de incorporarse a la evolución de la cultura, pero tam poco lo suficiente se lleva

iendo en la filosofía de este a una causa exclusivamente literaria—ese “punto de vista de escritor de novelas”—, frente a la sumisión política o ideológica —“el punto de vista que, fuera de él, se da a algunos autores que habla escogido “su punto de visita de escritor de novelas” —la llamada por Montredé “etapa de hermetismo” 286)—, habría permitido que Contemporáneos reprodujese tragedias y comedias que la revista de la luciérnaga, a incluido en el artículo de “La luciérnaga”, con un artículo en el que mencionase que la revista tributó a Proust.<sup>13</sup>

El último artículo de un Contemporáneo sobre Azuela lo escribió Celestino Gorostiza para *Examen*, al publicarse *La luciérnaga*. El artículo repite el imaginario ilustrado de años atrás, acusa al mitismo realista de capitalización superflua de la realidad, y divide a los escritores en dos tipos de viajeros: los turistas, victimas de “imcomprendision viajera”, y los verdaderos, impulsados por la curiosidad (25-6). La proximación del extranjero a un país distinto, explica, posee “dos unicas desembocaduras: el exotismo, el principio plamete, y la cultura, igualmente exótica para la ignoran-

lateral, y así lo explica tanto casi hasta la sacanicia en varias ocasiones. Un ejemplo claro está en el artículo "Margarita de nibela y Benjamin James", publicado en el número 5 de *Ulises*, y "one of the earliest and most uncomplicated acknowledgments of the vogue of a new kind of fiction, cultivated in Spanish and Spanish American literature", que el reviewer característicamente titula "which the reviewer characteristically labels, new prose" (Perez Firmat 18) [uno de los reconocimientos más tempranos y coherentes de un nuevo tipo de ficción que se puso de moda, cultivada en España e Hispanoamérica, que el critico caracteristicamente titula "Margarita de nibela y las obras de James se parecen porque la como, "nueva prosa". Ahí presumiblemente Villaurrutia explica que Margarita de nibela y las obras de James se parecen porque la como, "nueva prosa"]. Allí presumiblemente Villaurrutia explica que empuja a una "madura de entender la prosa" —también ca" que empuja a una "madura de entender la prosa", —también de esta manera de prosa lo pide y lo da una porción de la época de James, o Marichalar— opuesta a la "heredada, académica" (24-5). Pero subraya que la novela de Torres Bodet es anterior a la de James porque habla sobre la necesidad, como una moda del espíritu, "como una impetuosa necesidad, como una moda del espíritu", —como algo consustancial a un nuevo México moderno— "se ha cultivado esa nueva prosa", cuyos frutos podrían también ser "la cultura de Owen, que a Villaurrutia le interesa incluir en la número 3 de *Ulises* (pero fechada en 1925-1926, como se resalta en el leerece en el fragmento de *Drama de corazones* publicado en el número 3 de *Ulises* (pero fechada en 1925-1926, como se resalta imencionesadas en el artículo), el *Return Ticket* de Novo o *Laura prima por haber sido publicada en 1925, a pesar de su provincia- mismo posmodernista. En sintesis, el articulo revela concienzia de pertenecer y participar en el horizonte occidental, proyección constructiva hacia el futuro en la creación de una literatura na- cional, y definición de la novela moderna como reacción a la radical. En sus "Reflexiones sobre la novela", Torres Bodet lo diría del modo más expresivo: "La novela, con sus características actuales, es un género de ayer" (12). Frente a la obsolescencia y extemporaneidad de la Nueva de la Revolución, *Ulises* ofrece a*

vamente microcópico, con Villafranca, Owen, Torres Bodet o Novo, a la galería de novelistas modernos mexicanos verdaderamente revolucionarios.

EL HORIZONTE INTERNACIONAL: HACIA UNA NOVELA MEXICANA

<sup>14</sup> Efectivamente, "la fundación, en 1926, de la colección Nova Novorum, vinculada intellectual y editorialmente a la Revista de Occidente, supuso el asentamiento en España de un movimiento mítico y orgánizado de nueva vanguardista, profundamente comprometido con el pensamiento filosófico de su artífice, José Ortega y Gasset" (Fuente Mollo 27). En la visión de la novela moderna que expuso en *La deshumanización del arte*, León sobre la novela, Oregasa se habría inspirado en los debates de Nouvelle Revue Française.

*Ba Utilizas las referencias, ejemplos, diálogos e incluso hermanas-hermanas que los mexicanos establecieron esos vínculos desde una mitad con los Nova Novartum son constantes, aunque contiene posiciones desjerquizadas, de liquidación absoluta de la sombra co-*

Dentro del amplio campo interdisciplinario de renovación narrativa en que participaron los Contemporáneos, se distingue con claridad la afinidad con la postura y la imaginaria de la *Nouvelle Revue Française* y de *Revista de Occidente*. Hasta la aparición de la ya mencionada colección Nova Novorum la novela vanguardista no se había presentado en el ámbito hispánico de manera tan coordinada como la que tuvo la revista francesa. La novela vanguardista no se había presentado en el ámbito hispánico de manera tan coordinada como la que tuvo la revista francesa. Hasta la aparición de la ya mencionada colección Nova Novorum la novela vanguardista no se había presentado en el ámbito hispánico de manera tan coordinada como la que tuvo la revista francesa. La novela vanguardista no se había presentado en el ámbito hispánico de manera tan coordinada como la que tuvo la revista francesa. Hasta la aparición de la ya mencionada colección Nova Novorum la novela vanguardista no se había presentado en el ámbito hispánico de manera tan coordinada como la que tuvo la revista francesa. La novela vanguardista no se había presentado en el ámbito hispánico de manera tan coordinada como la que tuvo la revista francesa.

<sup>15</sup> Ya advirtió Victor Fuentes que la crítica ha minimizado la importancia del cine en la literatura de los veinte. En su opinión de entonces, "un trámite más totalizadora del tema, extendería a la narrativa en español, debería incluir a las narradoras hispanoamericanas con títulos de los mismos". Para el caso de los Contemporáneos, ya existen al menos siete volúmenes de sus trabajos de Van Guardia" (210).

En lo relativo al cine, es imundable su enorme influencia en las técnicas narrativas. El impacto que causó en los van-guardistas en general, desde dadistas a surrealistas, comenzo-a dar sus frutos de manera fulgurante cuando los novelistas se percataron de la posible traslación verbal de sus técnicas. En Es-paña, análogos penetrantes de Francisco Ayala, Antonio Espina y James en torno al cine y su magisterio sobre la novela aparecie-ron pronto en *Revista de Villanueva ejercitada* (Fuentes 201).<sup>15</sup> Por su parte, Torres Bodet y Villanueva ejercieron la crítica de cine y Owen adoptó procedimientos cinematográficos como el dinamismo, el claroscuro, o la técnica elíptica y simétrica. De hecho, en "Poesía pura" —Plena— Illegible a comparar el nítido lenguaje moderno posible, en poesía, tanto y novela, con una "afinación estilisti-ca" que el escritor debía aprender del cinematógrafo: "A poesía plena, aspiración imposible, oponemos Poesía Plena, modestos. Su formulación estética se integraría por dos cualidades básicas, abstrac-tividad y destreza, y su formalidad expresiva —elaboración en metáforas de un sistema del mundo — requeriría una afinación del estilo a que obliga al escritor el nacimiento de un arte nuevo, el cinematógrafo, por su superioridad en el dominio del movi-miento y de la imagen visual inmediata" (Obras 227-8).

En Novela como nube Owen ensayó ese estilo "afinado" a base de imágenes inmediatas y un dinamismo narrativo unusual,

Plagada de greguerías, aunque en puridad la novela más intensa y auténticamente poética de las escritas por el grupo que Drama de corazones, germen de *Nostalgia de la muerte* y completo an- damaje del espacio poético que Villastrada constituyó desde que escribió en 1928 su primer "Nocturno".

Además del motivo de la literatura como exploración y vida-je, Owen seña la como "pneumáticos" para explorar y recorrer la nueva "vida" de la prosa de Vanguardia la Poesía (metáfora) el clíme: "Los influencias que jugaron un papel esencial en el proyecto renovador de la novela" (Pmo 52). La disolución de la frontera entre los géneros poético y narrativo fue el primer paso hacia la renovación, y de hecho, "novela lírica" o "poética" fue-ron términos acuñados para la nueva prosa. El 19 de agosto de 1927, en carta a Torres Bodet, Górosaiza advirtió ese tránsito ("Carta" 138). Aun así, ningún Contemporáneo recordó la memoria de novelas germánicas en posesión "Margarita de nibla", cuya "semilla de novela germánica en posesía" (Carra) 138).

En "El Curioso Imperdible", del mismo número, los Contemporáneos fueron aún más explícitos al señalar sus modelos y presupuestos narrativos. Aludiendo a los Cuadernos de ejercicios que Giude hizo autorcritica de Los monederos falsos, apriori los que para referirse a algo que es fundamental para definir la historia en el tiempo como en el espacio. En el tiempo, la época obliga al novelista a agudizar su sentido de orientación, analizar el futuro sin perder la perspectiva de la tradición. La universalidad de las cosas literarias —el pasado —y marcar un rumbo hacia el desembocando en una comunidad internacional de intelectuales anglos que condizan a su conocimiento verdadero, acaba desmembrando el espacio o la necesidad de separar de la patria para verte desde el universo en el que se sitúa de modernidad. Todos los novelistas de Morand. No es casual que en Margarita de Melba, Drama de Corazones y Novela como nube haya siempre un vase de fondo que el protagonista mexicano se relacione con algún personaje europeo Return Ticket, editado por entregas en *Ulises*, o el relato incluido en alguna conclusión. Tampoco que la misma circunstancia norteamericano o europeo extrayendo del contacto un impulso que el protagonista mexicano se relacione con algún personaje que el protagonista norteamericano o europeo extrayendo del contacto un impulso de ese mismo número, en la nota anónima "Jean Cocteau", se lee: "Jean Cocteau: tú nos has demostrado que el arte romántico es un arte del tiempo y el arte moderno, el arte de Ulma hora, un arte del espacio" (19). Esta convicción también tuvo su aplicación en la colección *Ulises*: todos son novelas en las que el tiempo es un arte del tiempo y el arte moderno, el arte de Ulma hora, un arte del espacio".

de razas, de sentimientos y de ideas, si no nuevos, al menos muy lazos (41).

Paul Morand escribe su estudio en el angulo de ese gran viraje de la historia (1914-1918) desde el cual se puede comodamente medir la vida, las gentes y las costumbres con la ayuda de tres puntos (el narrador orientarse y determinar su situación). El angulo es favorable para ver presentes; el pasado y el porvenir), como hacen los narradores que en el tiempo. Paul Morand ha buscado otros en el espacio que le permiten conocer el exterior, viendo su patria desde afuera — con amor pero con lucidez —, estableciendo entre Francia y Europa un principio y, después, entre ella y el resto del mundo, viéndolo un principio y, después, entre ella y el resto del mundo, viéndolo

Como ejemplos de sus propuestas teóricas, *Ulysses* reproduce textos, ejercicios, ejercitaciones de sus discusiones, rechazos y acuerdos. Jo numerosos fragmentos de prosa de Vanguardia, en un intento continuente de conectar el debate sobre la literatura nacional con el de la modernidad occidental. En sus páginas están Bon tempe- lli, Jouhaudau, Azuela o Jarnés, y prácticamente todos los Con- temporaneos: Villarrutia, Owen, Torres Bodet, González Rojo y Novo. El perfil de la nueva novela se completa con algunas rese-ñas y notas breves como las recogidas en la sección "El Curioso Impermeable". Es el caso de la titulada "Paul Morand", presumi-blemente redactada por Villarrutia, aplaustante:

hecho de planes encadenados, escenas independientes, sin co-  
nectivos sobrantes, capaces de crear una ilusión de continuidad  
rápida y nueva, vertiginosa como lo era la vida misma en medio  
de la modernidad. No déjà de resaltar interesaante cómo Owen re-  
laciona posesía y cine y encuentra en este último —así lo dice más  
adelante— la facultad de “crear” que en sus ideas sobre la novela  
Oregón propuso al novelista. De alguna manera, la pantalla hacía  
las veces de recinto hermético sin fisuras por las que colarse la  
realidad y proporcionaba una impresión de autonomía y lenguaaje  
distinto muy inspirador. Era identificación, pantalla de cine/mi-  
crocosmos, “creado” fué de hecho la base de “Film de ocasión”,  
una de las secciones-trágicos de Noveles como nube. Ojos  
rasgos, además, despegó Owen en “Paisano Pinto” que remiten a  
la poética narrativa de su grupo: hermetismo, complicidad del  
lector, exploración del subconsciente, lenguaaje metafórico.

Como pudo inferirse, no se refiere Ortiz de Montellano a la autobiografía tradicional. Desde el idealismo irracionalismo filosófico del xix hasta Freud, la vida del hombre pasa de ser accion plática a interioridad y lo autobiográfico dejó de conciencia como "una simple recopilación del pasado" para devient "uno de los medios de conocimiento de uno mismo" (Gusdorf 13). La radicalización de esta tendencia se produjo en los veinte, generando lo que Ormeño llama "autobiografía pura" (40) y esem- plifica con *La Jeune Prague*, denominada por el propio Václav Černý "autobiografía poética". Justo este modo de autobiografía es el de Drama de corazones, exploración minuciosa de un yo poético, del mejor Villanueva, que debió gran parte de su controlo del tiempo objetivo; el nuevo, tiempo subjetivo frenete a estílos en *Drama de corazones*. De nuevo, tiempo subjetivo frenete a sus páginas; lo que en Ideas sobre la novela Oretiga Llamo "morsidado"; "Muchas páginas y sin embargo, la acción presentada suele ser brevísima" (400). Tiempo sin tiempo y un protagonista ma de la trama de la historia, tan ponderada por Torres Bodet en sus "Reflexiones sobre la novela":

(208).

**E**l mismo personaje de la novela de Gide que critica el gênero en estos términos: "¡Una farsa de vida! ¡decía la hermana naturalista. Su efecto consistía siempre en cortarla a escuelas de la naturaleza, a la que yo hago responsable de las novelas contemporáneas, la novela de la que ha pretendido hacer la amnesia o en profundidad?" Esto es lo que se nos sentido: en el sentido del tiempo, en longitud. Por que no en solo sentido: en el sentido de la memoria, de la tradición, de las novelas de la memoria, de la tradición, de la memoria.

Creciendo el impulso de *Utopías*, *Contemporaneos* tomó de testimonio de la novela. Su primer número (junio de 1928) coincidió con la salida al mercado de *Drama de coruzones y Novela como nube*. En el segundo apareció "Aventuras de la novela", apretada sintesis del idealismo utístico aplicado a la narrativa: "Entre Robinson y Simbad anda el novelista contemporáneo", explica su autor, Ortiz de Montellano, añadiendo a la curiosidad de Simbad el simbolismo de un Robinson que sitúa al escritor en una isla desierta, en una tierra por construir desde la selectiva experiencia del pasadío y liberado de la tiranía de las leyes que quedaron atrás y lejos (207). El "romanticismo" permite al novelista modificar la realidad de la literatura de la forma de las leyendas o carácter metalingüístico que es la novela autobiográfica y narcisista de hoy, alejada de la anécdota que entiende desde fuera al personaje creado, el autor quiere crearse a sí mismo, mira a su interior, veleve sobre sus pasos en vez de andar otros personajes que a su vez se convierten en autores de si mismos, que es lo que ha sucedido en la gran novela desde el Quijote. El autor lo es todo como en la poesía, y como en el poema, cada palabra, cada frase vale por sí, por su propia virtud. Como habla el autor, no el personaje, en la flecha partida, dirigida, en el jefe de palabaras, difícil consonante de la prosa, hallamos el valor de la belleza, en la flecha partida, dirigida, en el jefe de la otra parte, cada frase vale por sí, por su propia virtud. Como habla el autor, cada frase vale por sí, por su propia virtud. Como habla el autor, cada frase vale por sí, por su propia virtud. Como habla el autor, cada frase vale por sí, por su propia virtud.

los como generación y para entender sus novelas: "Momento de critica, si. Y, sobre todo, momento de autocritica [...]. El escritor vivo de hoy no sólo trabaja, sino que, desdoblándose, se mira trabajando en su propia obra". En esa frase se resume bien el concepto de *Ustes*: la reflexión metaliteraria y la intertextualidad. Ambas tienen que ver con el modo que los Contemporáneos trivenian de asumir sus novelas como ensayos o ejercicios, o usando la terminología utilista, como exploraciones de viaje o y osadas.

En el número siguiente de *Contemporáneos*, Gorostiza rese-  
ñó *Luna de copas* de Antonio Espinosa formulando por primera  
vez con absoluta claridad el carácter ensayístico-experto-metropolitano de la narrativa moderна. La novela en lengua española, dictaminada  
por Gorostiza, atravesaba por un periodo de metamorfosis o trans-  
formación en donde todo eran tentoés, pruebas y ensayos más o  
menos artíesgados que habría que seguir con atención si se quería  
participar en el estadio futuro de la literatura, en el espacio de es-  
tultido final de la metamorfosis. Lo interesante del artículo es  
la rotundidad con que expresa una idea clave para entender el  
modo en que los Contemporáneos abordaron su narrativa: como  
la participación desde México en el cultivo de un terreno en fase  
experimental del que habrían de sacar frutos posteriores en la  
literatura mexicana.

Grosotiza, "el advenimiento de la novela" (Toda 123). Como vio-  
jeró, Novo habría sido capaz de superar la gideaniana culpa de aban-  
donar la patria, "falta otorginal y grave contra la tierra", en la que  
"de Marco Polo a Paul Morand" "habían incurrido todos los viaje-  
ros de la historia, y de venecer el peccado por donde "no viaja,  
migra. No se trasplanta, se siembra" (123). En ese autobiografismo  
relato de viajes que fue *Return Ticket*, no solo es el protagonista  
aprendiz que asimila lo que ve por el extranjero, sino que también  
el trayecto mismo se somete a la influencia del viajero que al  
nombrar, opinar, actuar y callificar, configura y recrea el viaje des-  
viable: es que también modela y recrea, "innova", lo que ve. De nue-  
vo la recurrenticia al viaje, a la mezcla productiva de géneros, y a la  
autobiografía, para engendrar la novela moderna con su lenguaje  
nuevo, fundacional, propio del artista moderno al que Grosotiza no  
es el primero en comparar con Adán: "Para mi propósito, hasta con  
señalar cómo este Adán recordó una y otra vez su paraíso, nombra-

En el número 4 de *Contemporaneos*, Torres Bodet retomó la idea del reseller *Novela como nube*, apuntando de lleno hacia un asunto en particular, en la lectura de las novelas de los Contemporáneos. Lo notable del texto de Owen, advierte Torres Bodet, es que el autor, "si no ha desaparecido del todo, si no se ha quedado evaporado, queda apenes, como pretexto amable" ("No-vela" 87). Recongiendo la frase de Rémy de Gourmont —"toda novela humana, desde Grecia, hubiera podido escribirse, sin perder variedad, sobre los amores de Dafnis y Cloe" ("Novela" 87) — decreta Torres Bodet la irrelevancia del argumento en la otra ginalidad de una novela. Denuncia su teoría recordando que los relatos de *Vespera del gozo* de Salinas, *El profesor intuit* de Jarmes Le Court d'Or de Philippe Soupault, describían exactamente lo mismo, "un idilio incompleto", "un viaje alrededor del amor", que llevaba a los narradores a explorar por rutas y con resultados diferentes —, constituyen el argumento de Margarita de nibela, *Dama de corazones y Novela como nube*, como si sus autores hubiesen querido demosturar la tesis de Gourmont construyendo novelas distintas con la misma mitima anécdota.

sustiles de la conciencia, mediante una serie de escenas inconsistentes —de experiencias de memoria— en que el artista encierra el campo de la flor de la infancia, con la misma malicia que es, en Freud, un defecto, encuentra ahí, con la misma malicia que es, en la acción y el pensamiento se resuelven (10-1).

10 Me refiero a la famosa "Gorrosita y la situación de las letras mexicanas", que apareció en Revista de Revistas el 27 de marzo de 1932. Sobre ese asunto, García Gutiérrez (129-36).

**E**l repertorio descolonial con las novelas de *Ulysses que se derivó del artí culo descolonial de la literatura en el campo que Grosotiza empeza a experimentar en su manera de entender la literatura mexicana, cambia que, a raz de una entrevista con el periodista Fébronio Otegía acabo otorgándole la polemica de 1932.<sup>16</sup> En Grosotiza no hubo, como dijo Otegía, "re crítica", pero si una autocritica oportuna y sincera que a la larga resultó para la obra literaria e intelectual de los Contemporáneos, de*

En esa referencia a la excepcionalidad es fácil imaginar que Go-  
rostiza tenía en mente *Novela como nube*. Su crítica a las novelas  
del tipo de las de Owen se concreta al afirmar que "La rueda de  
aire no pretende ser la resolución de un problema estético de ca-  
racter general, sino la narración de una experiencia íntima de José  
Martínez Sotomayor. Es una obra de arte, no un manifiesto" ("Mor-  
fológica", 242). En su independencia de la crítica, en la obediencia  
a unas normas de constucción interior y no a las cada vez más  
tradicionalistas y huecas exigenencias retóricas de la novela de vaneguar-  
perdidio, habrá encantado *La rueda de aire* su sentido de gravedad  
nes, nuevamente *terra, terra mexicana*.

el arte que ensen a Gide y cuyos autores no habr an conservado la modestia que consider『 una novela en obra de arte y no en simple exhibici n de virtuosismo. Para Gorostiza, la apertaci n de La rueda de aire a la literatura mexicana iba m s all  de un v lido empieza ba a considerar tan poco real como el de la originalidad o innovaci n formal: "Despu s de todo, ser original — en el sentido de apariencia exterior incontrastable, puramente formal — no es ser, sino una maner a de ser que no vale el sacrificio que se le ofrece a menudo de la personalidad. Mart『nez Soto mayor lo entiende as , e impone restricciones a su ambici n, al par que elimina de su obra toda apariencia de excepcionalidad" (242).

Este articulo marca el final de la empreza narrativa de los Contemporaneos. Aunque Torres Bodet sigue escribiendo novelas algunas años mas, su impulso y su fondo ideologico no fueron los colectivos de *Ulises* sino los estictamente personales. De Gorostriza procedio la unica autocratica explícita, sincera y dura, de una empreza de frutos inciertos en la praxis, aunque decisivos y determinantes para la historia de la literatura mexicana en lo teorico. La otra autocratica, la no explícita, la hizo cada uno de los

El parígrafo es lo bastante claro como para que sobre el comentario, Obviamente, debé relacionarla con cierto apartamiento de Goros- tizta respecito a los Contemporáneos en tanto a los primeros años de la nueva novela, habla llegado al convencimiento de que la única novela tiene a los presupuestos ideológicos de Ulises habla si do La rreca de aire, tiene al extraviado de Owen, Villanueva o Torres Bo- det por laberintos formados y tericos, espacios nebulosos y neblinosa, trampillas en las que la tierra habia acabado desapareciendo basjo los pies por efecto de la fatal de "gravedad", en el doble sentido de la parabola. Novela como nube o Drama de razones podian ser novelas revolucionarias pero les faltaba esa mexicanidad aun- ciada al final del periplo de Ulises, la dosis de paita tra s la aventura,

No conocemos otro libro de un mexicano —moderno, jovem, se en-  
tiende— en el que México aparezca con tanta espontaneidad, con  
tan poco artificio como en el de Martínez Sotomayor. El suyo no es  
el México de exportación, literariamente soviéтиzado, que las ideas de Europa acceden de nuevo a través de la lengua y la cultura  
jícaras literaria que han tragado por allí para impresionar a los ame-  
ricanos turistas de pie ilhéo. No, se trata de México simplicemente  
y de una mexicanidad sin bandera ni soldada que Martínez Soto-  
mayor ha podido captar —no el primero, ya que Salvador Novo lo  
consiguió también, aunque en menor grado, en su *Return Ticket*—  
gracias a que solo describe, como él mismo convierte a de Maurois,  
lo que pasa por su abismo interior (248).

" Grossi et al. (en sa critique à la phase de Gide que corrabora au passage : "Le class-  
sisme me paraît à ce point une invention fantaisie que pour un peu je ferai des mythes ces  
deux mots : classicisme et fantaisie" (247).

Manteniéndose con precisión en el terreno de la hipótesis, Gorosiza aprobó cada teoría de Clases, el Clasicismo — que considera la embematización de la cultura —, el Positivismo — que considera la transformación al mismo grado, un fenómeno intímamente francés<sup>17</sup> — de “esta indecisión entre uno y otro extremo” que podría ser característica del “espíritu mexicano, bicipite, espartol e imido” (247). En su opinión, fuera correta o no su hipótesis, “La rueda de arte estaría marcada aún con el sellado de nacionalidad de su autor”, siendo esa “mexicanidad”, “su más valiosa apuesta” (247). Sin decir que las novelas, Grossitzá terminó con una última crítica a las novelas de Villaurrutia, Owen o Torres Bodet, a las que consideró fracasadas en su intento de expresar intimamente a México:

novelistas de *Ullises* de púteras adentro, al abandonar un proyecto que no habría logrado su objetivo. En el caso de *Villaurutia*, José Joaquín Blanco optó que no existiera en México, del mismo modo que si existieran lectores para la Novela de la Revolución" (186); y aunque eso es cierto habría que pensar también que, como supo ver Go-

Díaz Arciniega, Víctor, "Manuel Azuela y Los de abajo entre ser y represor", "Investigación Humanística 3 (otoño 1987): 117-41.

Bustos Fernández, María José, *Vanguardia y renovación en la narrativa latinoamericana*. Madrid: Plegas, 1996.

"El Chino Impermeable". *Ullises* 6 (feb 1928): 35.

Díaz Arciniega, Víctor, "Manuel Azuela y Los de abajo entre ser y represor", "Investigación Humanística 3 (otoño 1987): 117-41.

Díaz Arciniega, Víctor, "Especrabilidad y efacacia de la Revolución en Escalante, Bruno", "Especrabilidad y efacacia de la Revolución en los años veinte". *Letras Peninsulares* 3 (fall-Winter 1990):

Fuentes, Víctor, "El cine en la narrativa Vanguardista española de Fuentes, Víctor, "Revista de Occidente" 96 (1989): 27-44.

Fuentes Molina, Rafael, "Oregón y Gasset en la novela de van-rios 5 (ene-jun 2007): 97-107.

Fuentes Molina, Rafael, "Oregón y Gasset en la novela de van-rios 5 (ene-jun 2007): 97-107.

García Gutiérrez, Rosa, *Contemporáneos. La otra novela de la Revolución mexicana*. Huelva: Universidad de Huelva, 1999.

Gorostiza, Celestino, "La licetemaga". *Examen* 2 (sep 1932): 25.

Gorostiza, José, *Toda la prosa*. México: CONACULTA, 1995.

Gorostiza, José, "De Gorostiza a Jaime Torres Bodet [19 ago 1927]". *Epi-* toario, 1918-1940. México: CONACULTA, 1995: 137-8.

Gusdorff, Georges, "Comediciones y límites de la autobiografía". *Jun 1930*: 240-8.

—, "Morfología de La rueda de aire". *Contemporáneos* 25 (jun 1991): 9-18.

HADATTY MORA, YANNA, *La ciudad paroxísta. Prosa mexicana de Vanguardia 1921-1932*). México: UNAM, 2009.

Katun, 1983.

BLANCO, José Joaquín. *Cronica de la poesía mexicana*. México:

BURGOS, FERNANDO, edición, *Prosa hispánica de Vanguardia. Ma-*

#### REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

- "Jean Cocteau". *Ullises* 6 (feb 1928): 19.

LARBAUD, VALERY. "Prologo a Los de abajo". Bernardo Ortiz de Montellano, traducción. *Contemporaneos* 21 (feb 1930): 127-43.

"Margarita de nebla y Benjamin James". *Ullises* 5 (dic 1927): 24-6.

MONTREDE, FRANCISCO. *Mariána Azuela y la critica mexicana*. México: SepSetentas, 1973.

NEMEYER, KATHARINA. "Los mestizos de La Pintilla. Cine y vanidad". *Ullises* 3 (ago 1927): 41.

MONTREDE, FRANCISCO, MARIANA AZUELA Y LA CRITICA MEXICANA. México: SepSetentas, 1973.

REYES, AURELIO DE LOS. "Aproximación de los Contemporaneos al cine". Anthony Stanton, et al. *Los Contemporaneos en el teatro* de la critica. México: El Colegio de México, 1994: 149-71.

QUIRANTE, VÍCENTE. "Introducción". Gliberto Owen. *Novela como nube*. México: UNAM, 2004: VII-XII.

RUBINELLI, JORGE. "Los de abajo y sus contemporaneos. Mariano Azuela y los límites del liberalismo". *Literatura mexicana* 11 (1990): 41-64.

SHALZAR MILLEN, RUBEN. "La educación sentimental". *Contem- poraneos* 21 (feb 1930): 186-8.

SCHNEIDER, LUIS MARÍO. *Ruptura y continuidad. La literatura mexicana en polémica*. México: FCE, 1975.

SHERIDAN, GUILLERMO. *Homenaje a los Contemporaneos. Monólogo en espiral. Antología de narrativa*. México: INBA-SEP, 1982.

TORRES BODET, JAVIER. "Novela como nube". *Contemporaneos* 4 (sep 1928): 87-90.

—. "Reflexiones sobre la novela". *Contemporaneos. Notas de crítica*. México: Herreró, 1928: 7-21.

VERGAI, HUGO, edición. *Narrativa Vanguardista hispanoamericana*. na. México: UNAM, 1996.

WERN, GILBERTO. *Obras*. México: 1979.

OSORIO, NELSON. "La tienda de muñecos de Julio Garmendia en la narrativa de la Vanguardia hispanoamericana". *Actualidades Contemporáneas* 23 (abril 1930): 77-81.

—. "Literatura de la Revolución y literatura revolucionaria". *Contemporaneos* 2 (jul 1928): 207-9.

ORTIZ DE MONTILLAÑO, BERNARDO. "Aventuras de la novela". *Con-ocidente*, 1947.

ORTIGA Y GASSER, JOSE. *La deshumanización del arte. Ideas sobre biografía y sus problemas teóricos. Estudios e investigación documental. Suplemento de Anthropos* (dic 1991): 33-47.

OLNEY, JAMES. "Algúnas versiones de la memoria / Algúnas ver- cama-Vervueren, 2004.

—. *Subway de los sueños, alucinamiento, libro abierto. La no- vela vanguardista hispanoamericana*. Madrid:iberomet-ribliothek Koln, 2008: 291-308.

—. *Subway de los sueños, alucinamiento, libro abierto. La no- vela vanguardista hispanoamericana*. Madrid: Iberomet-ribliothek Koln, 2008: 291-308.

—. *Algunas versiones de la memoria / Algúnas ver- cama-Vervueren, 2004.*

VILLARRUTA, XAVIER. *Obras*. México: FCE, 1966.  
\_\_\_\_\_. "Viajes, viajeros". *Contemporáneos I* (jun 1928): 87-91.

## AZUELA ENTRÉ DOS CORRIENTES

VICTOR DÍAZ ARCINIEGA  
Universidad Autónoma Metropolitana-Azcapotzalco

Mariáno Azuela cumplió 52 años de edad al inicio de 1925 y para entonces ya había publicado diez novelas —seis cortas y seis regulares—; en 1907 publicó la primera y en 1923 la última, y en este total de años y obras difficilmente recibió media docena de reseñas y una docena de cartas privadas sobre sus novelas. Si el espíritu crítico que lo animaba desde el inicio de su actividad no-veleística era intenso, a partir de su "aventura evolucionaria", su mudanza a la Ciudad de México y su retiro vital en un nuevo entorno geográfico, económico y social, ese espíritu critico se acentuó y alimento con la misma frustación, sea por la perdida de sus amigos o sea por la nula respuesta a sus novelas: "El público lector se habrá obsimado en no preparar ni en mi nombre siquiera" (1112).<sup>1</sup>

Ante tal y prolongada situación, decidió un cambio drástico, que las circunstancias propiciaron: en el transcurso de 1922 y 1923, "tome —preciso el novelista en su plática evocativa ante el público de El Colegio Nacional— la resolución valiente de dar una campaña, escribiendo con técnica moderna y de la última

<sup>1</sup> Claro sólo las páginas del vol. III de las *Obras completas* de Mariáno Azuela (en adelante, MA), salvo indicación contraria.